



# Yo y Los Afines

## De Enrique Neiman

Por Luis Vargas Saavedra

A quien le desgrada el vaho a chicha o a chupe de gofíllas que de sus páginas sale exorcicamente, a ése hay que aconsejarle que insista: el libro de Enrique Neiman no es lo que parece y bien pronto nos ha echado el lazo. Altrapasos, seguiremos convirtiendo los recuerdos, que se suceden medio cultos y medio llanos, columpiándose entre la balsa y la paya.

El enfoque es premeditadamente resurgiendo. Quiere confirmarnos las perticadas de un grupo sensitivo en un entorno irapido: una piéyade de criaturas entrañadas por trascender su medio, a través del arte y la cultura, extravaganteamente perfiadas y ricos de humor —todo lo cual ya nos está alertando a que el libro es más complejo de lo que parecía, y que encierra, por lo pronto, dos realidades.

Esta maravilla en contrapunto dificulta la crítica del libro, que sin finge sortear cuidadosamente sobre cuál de sus dominios —dos por lo menos— se la ejerce. Por ejemplo, hay la consideración demográfica, que uno haría del caso de una orden cultural, cínicamente apotropaica entre ilustrados y gastronómicamente docente entre palurdes. Pero supongamos que ya todo Los Afines habían de vivir adjetivar como "héroes de la cultura".

Nos queda, entonces, el aspecto sociológico de sus personajes —no de los entra con historias, pasaporte y carne— sino la de aquellos que como Antonio Acevedo Hernández, Andrés Sabella y Nequedas Gurrán se quedan vivos y colmados en el palmo de letras que Enrique Neiman les consiente. O les afenda "en pasado". Pero como particularmente ajustado a la largueta, a la proporción, a la estatura y al desarrollo que ellos palpitan.

"Están maravillantemente vivos para quien muca los ha tratado tu capo de ellos" (Hasta donde la biografía parte negra de que sus protagonistas parecerán vivos y verdidos, porque, como fueron vivos, ya son verdidos?)

Algunos personajes, al ser ya tan de carne y huesos en la realidad, no podían encapitárselas en las mereas letras de la realidad literaria, aunque allí se las perfila con apenas dos adjetivos y un punto final, que no los ultima. Porque en este libro de pretendidas memorias o recordadas a lápiz las dos realidades riñan: en rato en la autobiografía, y bien pronto se contraponen en la fabulación.

Lo más bipolar del libro es que pisan ambos, más que personas,

Los breves memoriales se sacan ante unos escuchadores que surgen y son creados en el libro mismo. Auditorio invocable, anónimo, tacito, cuya silenciosa atención resulta auditiva: recibiendo todo el relato, y lo van armando.

En cambio, sus personajes quedan tijereteados de fondo al engrace. No se transfiguran sutil, leve o trágicamente, intercambiando su mandala, si en complices. Jamás aborda en ellos: rebosa, manda, misterina. Primeras de tallador de cubitos, o escamoteos de la obra en grande.

Además, el narrador está hecho de una mezcla de líder y víctima, de atrevido y quedado, según la misma medida de opuestos, que alternan: el libro; por un revés es rompepanadería, por el revés es dilectoamor. La personalidad de este relator logra

interesarnos, incluso a través de sus defectos. ¡Para qué quererlos! si jamás se olvida y nunca deja de verse!

Sus "pecadillos" los realza con tímido desparpajo, con tan calmada virilidad, que ya nos ha echado un segundo lazo.

Por la indole, recuerda a los ladiños raspos de la Picarona: agria de estética y de ironía. ¡Así! le apunta por ahí con su inmariana capacidad de dolor y de realce.

Tampoco el estilo es portentoso. Eficas, si. Se expresa con el gráfico lenguaje chileno, aliviado por un surtido de vocablos que van en alamedas, desde lo libreco, con lo artístico (que pudiera ser el habla somberandina), hasta lo recio cuajado en el Chile, "entre de" y "después", como por ahí dice.

Un cumplimiento por la llagaña hablada es lo que le avila la expresividad; de ahí esta, lingüísticamente, el fundamento del libro: concreción de un tipo de desplante verbal. En cuanto se adueña a los actos, dando prioridad al suceso, entonces su estilo se vuelve hermético invisible.

Lo cual no quiere decir que este libro, por sencilla y fluida, sea un deschado de expresión. Le faltan, por lo tanto, los páginas para poderlo avaluar bien y comprobarlo los aciertos. Pues, tal cual está, pudiera ser el mejor prólogo al libro que vendrá. Que se admira.

A veces un narrador tropieza con una argolla en el tipo: al tenerla levanta la tapa de la Cueva de Aladino. Que baja hasta la última grada; que se atreve; que triunfa y se muera en la empresa —pero que no se quede caído!

Al escucharla su empresa, rehuye hacer novela. Y su relato preponde a ella. "Los Afines", en su calidad de club literario invertido en un pueblo, aunque defendía su derecho a ser fraternidad exclusivista, casi cílica, tiene que reconocer y abrazar su vínculo con las gentes del entorno, y por ahí deslizarse a la vasta complejidad de la Novela.

No falta el artillazos en este libro que estroba más los chistes que los teflos. Claro que no se trata de aburrirnos con el aburrimiento cejadito letra por letra. Lo que hay que incluir es la sonación del pueblo espacioso, inerto, quieto y apresivo, capaz de rebitas euforias.

Y tal vez no quisiéramos tan luego aquellas luces de bengala: Pablo Neruda, Hugo Lindo, Andrés Sabella; dejándoles hablar, para que alcemos nosotros los que catemos y ponderemos sus esplendores, en vez de tener que aceptar restámenes de narrador. El narrador y el anecdotero obran así, sumariando, circunscindiendo lo que el novelista —más inviolable y tanto más prodigioso— sin superponer su creatura o su impaciencia.

Enrique Neiman puede, legítimamente, defenderte del cargo de novelista escamotizado, aduciendo que el suyo es oficio de cuentista entretallado. A lo que le responderíamos que su libro asfixia entre el cuento y las memorias, con anticipo de novelería.

Su propia fama está en haberse dejado Dene, por los recordados, los cuales lo resbalan a la ficción, la que lo engaña a la novela.

Repite lo que dijo acá: Los Afines, de Enrique Neiman, prologan la novela contundente, vivaz y somberandina, que él viene calificando en su puño de escritor.

# **Yo y los afines de Enrique Neiman [artículo] Luis Vargas Saavedra.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Vargas Saavedra, Luis, 1939-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1978

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Yo y los afines de Enrique Neiman [artículo] Luis Vargas Saavedra.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)